



Une équipe du Groupement des cadres de réserve du Cateau Cambrésis a participé à l'Exercice Air Raid 2008 organisé par l'Armée de l'air sur la Base aérienne 123 « Charles Paoli » d'Orléans du 4 au 6 avril 2008.

Présentée au titre de l'UNOR, cette équipe était composée du CDT (cr) Daniel CAMPIN, Chef d'équipe, de l'ADC (cr) Patrice Sangnier et du SGT Mickaël Visery. Le CLC Hubert Machu initialement prévu a dû déclarer forfait pour raisons médicales deux jours avant le départ.

La préparation de l'équipe s'est effectuée au sein de l'AOR Le Cateau durant les mois de Janvier, février et mars.

Je remercie vivement tous les intervenants qui ont permis à l'équipe de se présenter dans de bonnes conditions ; d'abord le Colonel Defrance et le Chef d'escadron Berbérich de l'UNOR qui ont soutenu notre candidature, ensuite notre Président le LTT David Lozé qui était présent à toutes les séances d'instruction et qui nous a apporté tout son savoir et les équipements indispensables à l'épreuve, le médecin capitaine des pompiers de Caudry Géry Crombez – de notre association - qui a bien voulu réaliser, en acte gratuit, les visites médicales d'aptitudes des personnels sans ESR, l'Adjudant-chef Christian Cardon pour l'excellent cours dispensé sur les explosifs et la fourniture des rations de combat indispensables pour le raid, le CDT François Etienne qui nous a fait parvenir le mémento de formation du commando parachutiste de l'air (CPA) à partir duquel nous avons préparé notre groupe.

Le règlement de la manoeuvre étant très strict (équipe composée impérativement de quatre concurrents) nous obtenons l'accord du Directeur de l'exercice, le Colonel (cr) Yves Durand, pour participer en équipe de trois ; sans classement possible. Nous nous présentons à la BA 123 Orléans le 4 avril à 12H45. Nous sommes pris en compte et dirigés vers le bivouac où nous nous installons. L'organisation et l'accueil sont excellents.

Au cours de l'installation des équipes, le Directeur de l'exercice nous propose de prendre un équipier supplémentaire, remplaçant d'une équipe complète. Nous acceptons et nous faisons connaissance de notre nouvel équipier : une jeune femme sans passé militaire, collaboratrice

bénévole du service public, affectée à la Base aérienne 117 Paris Balard, Madame Laïla Thélaidjia.

Après l'installation des 45 équipes en provenance des Bases aériennes, mais aussi d'armées étrangères : USAF, UK, ITALIE, ALLEMAGNE, le briefing général a lieu à 17H00 (exclusivement en anglais). On prend en compte les transmissions et les consignes d'urgence puis on se dirige vers l'Escale aérienne à partir de laquelle on embarque dans un transall à destination de l'aérodrome de St Denis de l'Hôtel (20H45 troisième et dernière rotation). Après quinze minutes de vol nous débarquons et rejoignons le stand départ pour une marche topo. Il est 21H26. Après une douzaine de km nous arrivons au point de rendez-vous où toutes les équipes de la 3<sup>ème</sup> rotation se regroupent. Nous attendons notre tour et sommes dirigés deux par deux vers la rivière. Là, nous sommes immédiatement fait prisonniers par les CPA (yeux bandés, menottés et malmenés puis interrogés à la mode fusco). Cela dure et est particulièrement stressant. Nous sommes emmenés en bus, j'arrive difficilement à voir l'heure, il est 00H10. Nous faisons la dernière partie du voyage les mains sur la tête avec les yeux toujours bandés. Nous sommes libérés à 00H30 puis relâchés en bordure d'un village. Nous devons rejoindre l'atelier C.O. C'est à travers des bois marécageux que nous cheminons environ une heure pour atteindre notre destination. Jusqu'à maintenant tout va bien l'équipe est bien soudée et notre équipière fait tous les efforts nécessaires pour rester dans la cadence du groupe. On la félicite pour son courage et sa détermination.

- 2 -

A 01H26 nous atteignons l'atelier CO et partons aussitôt pour 4 heures maximum de C.O. Il fait une nuit noire d'encre.

- 01H45 Première balise. Recherche d'azimut départ pour la seconde balise.

A partir de ce moment nous nous désorientons et malgré plusieurs tentatives pour retrouver la 1<sup>ère</sup> balise, nous nous perdons complètement. Aucun point de repère sur la carte et sur le terrain. Nous sommes en plein bois et marécages. La carte qui nous a été donnée est une carte au 1/15.000° sans aucune indication de lieu.

- 03H50 Nous trouvons enfin un indice qui nous permet de nous situer. Nous décidons d'aller chercher la balise 10 puis la 11 que nous trouvons sans difficulté.

- 05H23 Arrivée – fin de la C.O. - 05H29 Départ pour le tir au Famas.

- 06H10 Arrivée stand de tir : Maison isolée avec une fenêtre dans laquelle on devine plus qu'on ne voit 1 otage et 2 terroristes. Mission éliminer les terroristes(à la tête uniquement-ballon) sans toucher l'otage. 3 cartouches disponibles pour chaque tireur. – Résultat : pas de terroristes éliminés.

Nous attendons notre équipière qui se fait soigner par le service médical (pieds en sang). -

06H50 Nous partons vers l'atelier brancarder et réception hélico pour Evasan.

- 07H45 Nous attendons notre tour – Pas de difficulté particulière.
- 08H30 Nous attendons le transport qui doit nous ramener sur la base pour la partie ateliers et parcours d'audace.
- 09H10 Départ du bus- 09H30 Arrivée au bivouac -- 09H45 Départ vers les ateliers : pour nous îlot 3.

Toute la journée nous suivrons le parcours des ateliers (en matinée il faut attendre son tour à chaque atelier). Je les cite dans l'ordre de passage :

- Brancarder - transport blessé - Reconnaissance avions - Test anglais - Parcours véhicule tous terrains. – Munitions - NRBC.

14H20 – Arrivée îlot 4 nous poursuivons par l'atelier : pas d'attente à l'îlot 4.

- VTT - Fort Boyard - Tir au fusil à air comprimé - CG EU/OTAN (renseignements
- Transmissions -Parcours du stress.

Vers 18H30 Départ vers l'îlot 1

- Atelier : Sécurité incendie - Radeau (Finex exercice avant de réaliser le parcours).
- Connaissances générales que nous réalisons avec l'accord du chef d'îlot.

Au total nous n'avons effectué qu'un peu plus de la moitié du parcours.

Le dimanche nous participons à la Prise d'armes sous la présidence du Général de brigade aérienne LEHEUP, Délégué aux réserves de l'Armée de l'air.

A 11H00 a lieu le pot de l'amitié puis le repas de cohésion au mess.

- 12H30 Départ de la base : retour vers Le Cateau.
- nota : nous avons eu le plaisir de rencontrer sur le parcours le chirurgien dentiste principal (cr) Arnaud Lefebvre de notre association, qui concourrait avec la BA 103 de Cambrai.

Conclusion : L'exercice auquel nous avons participé est un exercice de très haute tenue, exécuté avec une grande rigueur dans l'organisation et le suivi des équipes ; la sécurité des personnels est omniprésente. Les activités très variées, autant intellectuelles que physiques, qui ont été proposées étaient très réalistes et tout à fait d'actualité.

Les résultats qui ont été annoncés en fin de repas classent notre équipe 42<sup>ème</sup>/45 (Résultat logique avec l'échec de la C.O.)

Je retiens surtout l'esprit d'équipe et de cohésion qui a prévalu tout au long de ces 24 heures non stop et bien sûr nous remercions tout particulièrement notre coéquipière parisienne qui a su se dépasser physiquement malgré toutes les difficultés et terminer le raid avec notre groupe.

*Daniel CAMPIN*